



Sciences En questions

2024

CYCLE DE CONFÉRENCES
TRANSMISES EN DIRECT PAR VISIO



Comment les crises transforment les sciences

Jérôme Santolini

Directeur de recherche CEA - Laboratoire Stress oxydant et détoxication
Institut de biologie intégrative de la cellule - UMR 9198 - Paris-Saclay

L'engagement des acteurs de l'ensemble de l'institution scientifique est un phénomène récent qui marque une remise en cause de la séparation traditionnelle entre les champs politiques et scientifiques. Dans cette conférence, Jérôme Santolini dressera une typologie des enjeux et des acteurs scientifiques en situation de crise, tentera d'éclairer les mécanismes d'engagement et de comprendre ce que les crises révèlent du (dys)fonctionnement de l'institution scientifique.

Après une analyse de l'évolution de son engagement, Jérôme Santolini proposera une nouvelle éthique et une nouvelle pratique du métier de chercheur ou chercheuse, qui puissent répondre aux enjeux écologiques, sociaux et démocratiques.

Jeudi 12 décembre
à 15h00

Centre-siège INRAE Paris
amphi 147 au 1^{er} étage
147 rue de l'Université – 75007 Paris

CONTACT
contact-sciences-en-questions@inrae.fr

INSCRIPTION OBLIGATOIRE
POUR PARTICIPER SUR PLACE

De la conférence
au livre

Toute la collection Sciences
en questions aux Éditions Quæ



Biochimiste, Jérôme Santolini est membre de Sciences citoyennes. Très engagé sur les problématiques de santé environnementale, il questionne les rapports sciences/politiques/imaginaires et plaide pour une démocratie des sciences. Ses projets portent sur la construction d'un commun des savoirs à travers la création de l'observatoire de l'azote.

Éléments de bibliographie

- Jean K., Santolini J., Steinberger J. (2022, 27 septembre). La désobéissance civile des scientifiques est justifiée sur les plans éthique et pragmatique. *Le Monde*, tribune, https://www.lemonde.fr/idees/article/2022/09/27/la-desobeissance-civile-des-scientifiques-est-justifiee-sur-les-plans-ethique-et-pragmatique_6143445_3232.html
- Santolini J., Stengers I. (2024, 16 mai). Les scientifiques doivent repenser leur rapport au monde. *Libération*, tribune, https://www.liberation.fr/idees-et-debats/tribunes/que-reste-t-il-de-la-liberte-academique-la-nouvelle-responsabilite-des-scientifiques-les-scientifiques-doivent-repenser-leur-rapport-au-monde-20240516_A34UY6F2OJGNVCKVA4ZRU04RMQ/